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24 мая - ДЕНЬ ПАМЯТИ
СВЯТЫХ РАВНОАПОСТОЛЬНЫХ

КИРИЛЛА И МЕФОДИЯ, 
ДЕНЬ ТЕЗОИМЕНИТСТВА 

ПАТРИАРХА КИРИЛЛА
«Мы сегодня вспоминаем

имена святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия, ве-
ликих просветителей. Они
несли нашему народу культуру,
язык, но делали это не в отры-
ве от нравственных и духовных
ценностей, не в отрыве от са-
мого главного - целеполагания
человеческой жизни. Их про-
светительство было направле-
но на то, чтобы люди
становились святыми, чтобы

достигалась главная цель бытия - соединение человека
с Богом, освящение всей жизни, а значит, исключение из
жизни всего того, что несут в себе грех и неправда».

Патриарх Кирилл, из проповеди в день памяти 
святых равноапостольных Мефодия и Кирилла 

в Храме Христа Спасителя, 24 мая 2015 года

25 мая - ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ

«Вознесение». Рембрандт, 1636

В этот день Церковь празднует перенесение мощей свя-
тителя Николая Чудотворца из малоазийских Мир Ликий-
ских в итальянский Бари в 1087 году.

Купцы из Бари перевезли мощи святителя Николая из
Малой Азии в Италию, спасая их от поругания турками,
а также желая иметь святыню в своем городе. При этом они
успели опередить своих конкурентов - венецианцев, которые
также желали привезти святыню в свой город.

В Бари духовенство и множество горожан встретили мощи
святителя в торжественной обстановке. Для постоянного пре-
бывания мощей в городе был возведен храм святителя Нико-
лая. С тех пор святыня постоянно пребывает в Бари.

Крипта базилики святого Николая в Бари, Италия.
Здесь под спудом пребывают мощи святителя. 

Фото Олега Варова/
Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

3 мая - ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТИТЕЛЯ 
НИКОЛАЯ СЕРБСКОГО

В годы Второй мировой войны Сербия
пережила немецкую оккупацию и массовый
геноцид. Святитель Николай Сербский,
епископ Охридский и Жичский, сам при-
шел к оккупантам со словами: «Вы стреляе-
те моих чад в Кралево. Теперь я пришел к
вам, чтобы вы убили вначале меня, а потом
уже моих чад».

Святого арестовали, а потом вместе с
Патриархом Сербским Гавриилом отпра-
вили в лагерь смерти Дахау. Их поместили
отдельно от других заключенных, непода-
леку от крематория. Святитель впослед-
ствии вспоминал: «В лагере, бывало, забьешься в какой-нибудь угол
и повторяешь про себя: «Я прах и пепел. Господи, возьми душу
мою!» И вдруг душа возносится на небо - и видишь Бога лицом к
лицу. Но ты не можешь этого вынести и говоришь Ему: «Не готов,
не могу, верни меня обратно!» Затем снова часами сидишь и повто-
ряешь про себя: «Я прах и пепел. Господи, возьми душу мою!» И
вдруг снова возносит тебя Господь…»

8 мая 1945 года святитель Николай Сербский был освобожден
американскими войсками, но вернуться на Родину владыке не дали
в связи с приходом к власти в Сербии коммунистов. Скончался свя-
той в изгнании, в США - вдали от дома. ф.

Даты
В этот день Церковь вспоминает  событие, произошедшее через сорок дней после

Воскресения Христова. В течение этих сорока дней Спаситель несколько раз являлся
Своим ученикам, укрепляя их веру и готовя к сошествию Святого Духа на них. В день
Вознесения Он собрал апостолов в Вифании на горе Елеон. Там Господь Иисус Христос
благословил их и вознесся на небо.

О значении этого события для всего мира митрополит Сурожский Антоний пишет
так: «Когда Христос возносится на небо, Он не только наше человечество, Он все ви-
димое, всю видимую тварь вносит в глубины Божественной тайны, в недра Троичной,
дивной Божественной действительности. И после этого как нам, вместе с Богом, не лю-
бить этот мир? Этот мир уже неотделим от Него. Этот мир должен стать, как он всегда
был, нашей человеческой ответственностью и нашей человеческой заботой».

22 мая - ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТОГО НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА
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Владыку Сергия в этой по-
ездке сопровождали: иеромо-
нах Нил (Лосев), исполняю-
щий обязанности благочинного
монастыря, монастырских по-
дворий, скитов, мужских и
женских монашеских общин,
находящихся на территории
Великолукской епархии; иеро-
диакон Андрей (Парфенов),
заведующий канцелярией Ве-
ликолукского епархиального
управления; Олег Борисович
Ленский, епархиальный древ-
лехранитель.

Прибыв на территорию
общины владыка Сергий по-
общался с сестрами, посетил
домовый храм преподобного
Симеона Псково-Печерско-
го и вручил архиерейские бо-
гослужебно-иерархические
награды к празднику Святой
Пасхи 2023 г. иеромонаху
Варнаве (Снытко), настоя-
телю храма в честь иконы
Божией Матери «Милую-
щая» деревни Вехно Ново-
ржевского района, - право
ношения набедренника и на-

персного креста золотого
цвета.

По окончании владыка

всех благословил и поже-
лал Божией помощи на пу-
ти монашеского делания.

В весенний призыв из рай-
она на военную службу отпра-
вятся 17 юношей.

«Сегодня мы собрались в
этом зале, чтобы проводить в
ряды Вооруженных сил на-
ших земляков, и хотим, чтобы
этот день стал памятен для
каждого из вас.

18 апреля - День воинской
славы России, день победы
русских дружин князя Алек-
сандра Невского над немец-

кими рыцарями на Чудском
озере, событие вошедшее в
нашу историю как Ледовое
побоище 1242 года.

Отрадно отметить, что в
такой важный в истории день
мы провожаем на военную
службу наших земляков», -
начал свое выступление на-
чальник отдела образования
администрации Себежского
района Сергей Везовитов.

С приветственным словом

к призывникам обратился гла-
ва Себежского района - Лео-
нид Курсенков.

Особое место в нашей ис-
тории отводится Русской
Православной Церкви, кото-
рая всегда стоит на защите ду-
ховных интересов России,
охраняя и оберегая молитвами
воинов, защитников земли
Русской.

Священник храма Святой
Троицы отец Василий рассказал

ребятам историю, как нашего
себежанина, принимающего
участие в СВО на Украине, от
смерти спасло Евангелие, кото-
рое он хранил на сердце и куда
его ранил снайпер. «Правда,
Честь и Вера - это то, что мы
должны сохранить для наших
потомков», - закончил свою
речь священник.

Организаторы мероприя-
тия напутствовали юношей:

- Дорогие призывники, не
огорчайте родителей, пишите
чаще письма, звоните.

Знайте и помните: наши
сердца, наши мысли и чувства
всегда с вами, рядом с вами
ваши друзья, родные и близ-
кие. Помните, что ваши мате-
ри всегда ждут от вас писем и
звонков.

Мы не прощаемся с вами,
а говорим вам до свидания и
надеемся, что служба в армии
будет для вас почетной обя-
занностью, достойной настоя-
щего мужчины.

В память о мероприятии
юношам были вручены подар-
ки. Закончилась встреча об-
щей фотографией.

16 апреля в праздник Светлого Христова Воскресения протоиерей Пётр Не-
треба, благочинный Невельского церковного округа, настоятель Свято-Троиц-
кого кафедрального собора города Невеля, и матушка Марина Нетреба посетили
ГБУСО «Туричинский дом-интернат для престарелых и инвалидов».

С радостными пасхальными песнопениями вручили каждому из насельников ин-
терната гостинцы: пасхальные куличи, яйца, шоколадки, а также передали для столовой
овощи, фрукты и мясную продукцию. 

Фото Дарьи Нетреба

ЕПИСКОП ВЕЛИКОЛУКСКИЙ И НЕВЕЛЬСКИЙ СЕРГИЙ ПОСЕТИЛ 
С АРХИПАСТЫРСКИМ ВИЗИТОМ ЖЕНСКУЮ МОНАШЕСКУЮ ОБЩИНУ 

В ДЕРЕВНЕ ВЕХНО
21 апреля епископ Великолукский и Невельский Сергий

посетил с архипастырским визитом женскую монашескую
общину при строящейся обители милосердия, находящуюся
в деревне Вехно Новоржевского района.

ПРОВОДЫ МОЛОДЫХ ПАРНЕЙ  НА СРОЧНУЮ ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
СОСТОЯЛИСЬ В БОЛЬШОМ ЗАЛЕ АДМИНИСТРАЦИИ СЕБЕЖСКОГО РАЙОНА

18 апреля в Большом зале администрации Себежского района состоялись проводы мо-
лодых парней на срочную военную службу.

ПРОТОИЕРЕЙ ПЁТР НЕТРЕБА 
В ПРАЗДНИК ПАСХИ ПОСЕТИЛ ТУРИЧИНСКИЙ

ДОМ-ИНТЕРНАТ
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Этот псалом пророк Давид написал
после того, как совершил два смерт-
ных греха - убийство и прелюбодея-
ние. Но удивительное дело: мы ничего
такого не совершали, а читаем его так,
словно это наши собственные, из само-
го сердца излившиеся слова.

О 50-м псалме
«Фома» побеседо-
вал с протоиереем
Игорем Гагариным

- Отец Игорь, почему так важно
сохранять покаянный настрой, даже
если вроде бы ничего такого, слишком
уж плохого не сделали? 

- Любой грех ранит человеческую ду-
шу, а уж больше или меньше… Но бы-
вает, когда мы впадаем в какие-то грехи,
пусть даже не в смертные, нам кажется,
что нам нет и не может быть прощения.
Мне на исповеди неоднократно приходи-
лось слышать: «Батюшка, неужели Гос-
подь может это простить? Я, конечно,
покаялся, и разрешительную молитву вы
надо мной прочитали, но душа-то все
равно болит, и я не знаю, простил меня
Господь или нет». Вот тут-то и приходит
на помощь 50-й псалом - не случайно его
положено читать ежедневно.

Праведный Иоанн Кронштадтский
говорил: «Если согрешишь в чем перед
Богом, а мы грешим премного каждый
день, тотчас же говори в сердце своем
с верой в Господа, внимающего воплю
твоего сердца, со смиренным сознанием
и чувством своих грехов псалом «Поми-
луй мя, Боже, по велицей милости Твоей»
и прочитай сердечно весь псалом, если не
подействовал он один раз, сделай другой
прием, только прочитай еще сердечнее,
еще чувствительнее, и тогда тебе немед-
ленно воссияет от Господа спасение и мир
в душе твоей». Вот такая рекомендация. 

- Но почему нам так важны по-
каянные слова именно Давида? 

- А царь Давид действительно совер-
шил два величайших греха. Увидел с кры-
ши своего дома купающуюся женщину,
жену одного из его военачальников, Урия,
воспылал страстью, пригласил ее к себе
и совершил грех. А через некоторое вре-
мя эта женщина сообщила, что ждет ре-
бенка, и Давид понял, что его грех скоро
станет явным - как же мы боимся, что на-
ше тайное станет явным! - и что же он
сделал? Вызвал Урию с войны и отправил
домой, к жене - ведь если он проведет
с ней ночь, младенца, который должен
родиться через несколько месяцев, мож-
но будет смело признать его ребенком.
И что же Урия?

Вместо того чтобы идти домой, он ло-
жится спать прямо на земле у входа во
дворец. А на вопрос «почему» объясняет:
Ковчег [Божий] и Израиль и Иуда на-
ходятся в шатрах, и господин мой Ио-

ав и рабы господина моего пребывают
в поле, а я вошел бы в дом свой и есть
и пить и спать со своею женою!

Клянусь твоею жизнью и жизнью
души твоей, этого я не сделаю (2 Цар
11:11).

Тогда царь зовет его на свою трапезу,
поит его вином, но тот и после этого не
изменяет своим убеждениям - ложится
спать с царскими слугами. Представляе-
те, насколько высокого духа был чело-
век - не мог позволить себе наслаждаться
комфортом, уютом и любовью, когда его
боевые товарищи терпят лишения в воен-
ном походе!

А вот Давид… Он наутро написал
письмо главнокомандующему, чтобы тот
направил Урию туда, где будет «самое
сильное сражение», чтобы он оттуда на-
верняка живым не вернулся. И ведь ни-
какого раскаяния не чувствовал, когда
Урию убили, просто забрал его вдову
к себе во дворец.

Вот так и мы - не всегда чувствуем,
что совершаем грех. Чтобы Давид понял,
что натворил, потребовалось вмешатель-
ство пророка Нафана. Тогда и родился
этот покаянный псалом. И человеку, ко-
торый не может до конца поверить, что
Господь его простил, Церковь с тех пор
его словами напоминает: посмотри, что
совершил этот человек! А Господь его
простил. Очистил. И вернул ему радость
общения с Собой. Вот и ты не пережи-
вай. Господь есть любовь, и нет такого
греха, который Он не простит, если чело-
век искренне в нем покается.

И не только простит. Он любое соде-
янное нами зло может - после нашего по-
каяния - обернуть к добру. Ведь сыном
раскаявшегося Давида и соблазненной им
жены Урии стал царь Соломон - необхо-
димое звено в цепочке рождений, пред-
шествовавших вочеловечению Христа.
Конечно, зло от этого не перестает быть

злом. Мы не можем сказать: «Как хоро-
шо все-таки, что Давид так поступил!»
Грех остается грехом, это понятно.

Но тем не менее радостно сознавать,
что в случае искреннего раскаяния даже
твой грех Господь в конечном итоге мо-
жет превратить во благо. 

- Псалом показывает глубину по-
каяния согрешившего человека. Но не
получается, что если я не совершу гре-
ха, не будет во мне и покаяния? 

- Вы про эту популярную фразу «не
согрешишь - не покаешься»? Да, некото-
рые себя этим успокаивают. Мне даже
приходилось встречаться с людьми, ко-
торые для этого чуть ли не специально
шли на грех. Конечно, такой человек
лжет себе.

Ему просто очень хочется согрешить.
Но при этом велик соблазн сказать себе:
ну да, я грешу, потому что немощен, но
зато потом я покаюсь.

Хотя любой из нас и так то и дело со-
вершает что-то, за что совесть его потом
очень сильно обличает. Вот только по-
разному этот орган у всех работает. Более
того, если человек его в себе не развивает,
он может вообще атрофироваться.

Или заработать тогда, когда уже ниче-
го изменить нельзя. Совесть, ее ведь чем
больше кормишь, тем она злей становит-
ся. Конечно, чем строже человек с себя
спрашивает, тем труднее ему жить, и со-
весть часто мучает его за то, на что другой
бы и внимания не обратил. Но зато этот
человек реально становится лучше. Не
случайно для тех, кто действительно ста-
раются жить с Богом, покаяние становит-
ся естественным состоянием. Потому что
чем ближе к Богу, тем острее чувствуются
любые отклонения от правды Божией.

Иоанн Кронштадтский, уж на что
святой человек, чудотворец, а его днев-
ники до последнего дня пропитаны болью
и скорбью о том, что он кого-то обидел,
кому-то позавидовал, на кого-то рассер-
дился. И никуда от этого не деться, пока
живешь. Но, как ни парадоксально, сама
эта скорбь бывает в радость.

- А вы когда-нибудь испытывали
столь же сильное покаяние, как царь
Давид, хотя и не совершали таких гре-
хов? 

- Знаете, я в своей жизни сделал и про-
должаю делать немало вещей, за которые
мне очень-очень стыдно. Но мне думается,
что у покаяния есть две стороны. С одной -
это боль, стыд за то, что натворил.
А с другой - в той мере, в какой ты чув-
ствуешь свою неправоту перед Богом,
в той же мере ты ощущаешь Его бесконеч-
ную любовь. Или словами 50-го псалма:
Сердце сокрушенно и смиренно Бог не
уничижит. И вера в это очень важна.

Иуда, он же искренне раскаялся
в том, что натворил, но он не верил в лю-
бовь Божию и кончил петлей. Но и счи-
тать, что, раз Господь милостив, Он все
простит, и смело делать все, что хочешь,
надеясь, что любовь Божия все покроет, -
слишком легкомысленно.

(Окончание на стр. 4-5)

50 ПСАЛОМ: КАКИЕ СМЫСЛЫ В НЕМ СОКРЫТЫ?
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(Окончание. Начало на стр. 3)

Слава Богу, у нас есть молитвы, есть
литургия, есть таинство Исповеди.
И после исповеди и причастия становится
радостно и светло. И боишься потерять
эту радость и этот свет. Жаль, что удает-
ся это ненадолго. И тогда снова молитва,
снова исповедь, снова причастие. И так
всю жизнь. 

- Но как быть, если я читаю: И по
множеству щедрот Твоих очисти без-
законие мое, а никакой особой боли не
чувствую? Ну, разве что в какие-то
пиковые моменты. Я, конечно, ста-
раюсь ощутить все эти «беззакония»
как свои, но чаще всего делаю это про-
сто потому, что должен. 

- Ну, во-первых, никто, наверное, не
хочет, чтобы боль была постоянным фо-
ном его жизни. Это ненормально. Вряд
ли кто-то пожелает другому такого по-
каяния, чтобы всю жизнь его мучала
боль. Ведь что потрясает в 50-м псалме?
Он очень радостный. Я, например, очень
люблю слова: Воздаждь ми радость
спасения Твоего и духом владычним
утверди мя. По-моему, радость - это
нормальное состояние человека, который
ощущает присутствие Бога.

И мне очень созвучна мысль отца
Александра Шмемана, что остановить
человека, удержать его от греха может
только радость. Никакой страх никогда
никого не остановит. А когда человек
действительно в мире с Богом, радость -
его естественное состояние. Всегда ра-
дуйтесь. Непрестанно молитесь. За
все благодарите, - говорит апостол Па-
вел (1 Фес 5:16-18). Но в том-то и тра-
гедия, что каждый раз, когда я делаю
что-то недостойное - даже просто похва-
стаюсь или осужу кого-то, - эта радость
теряется.

Воздаждь ми радость спасения, - го-
ворит псалмопевец. То есть верни мне ее.
Конечно, тот, кто этой радости не испытал,
не чувствует беспокойства. Ну, вот пред-
ставьте: человек любит свою жену, и вдруг
она умирает. У него страшная скорбь. Но
другие его не понимают, у них такой любви
никогда не было. Они говорят: «Ну что ты
так убиваешься?» - «Да потому, что ее
больше нет». - «Ну и что? У нас тоже нет,
и мы ничего, не переживай».

Вот так и здесь: я уже вкусил этой ра-
дости и знаю, что ничто на земле не срав-
нится с радостью от того, что Бог с нами,
со мной. Я ведь уже чувствовал на себе
Его любовь - и вот, утратил это чувство.
И я умоляю Тебя, Господи: «Верни мне
радость спасения Твоего! Я без нее уже
не могу жить!» И Господь откликается.
Собственно, возвращение этой радости,
наверное, и является свидетельством то-
го, что наш грех прощен.

Блажени, ихже оставишася безза-
кония и ихже прикрышася греси, - чита-
ем мы в 31-м псалме.

То есть блажен тот, кому прощены его
беззакония. Это как если я люблю како-
го-то человека, но очень сильно перед
ним виноват, и вот узнаю, что он меня
простил и любит по-прежнему, - что мо-
жет быть радостней! А если речь идет об

отношениях с Богом? Вот о возвращении
этой радости и молит 50-й псалом.
И я думаю, что чтение его должно вызы-
вать не столько боль от осознания того,
что мы нагрешили, сколько уверенность
в любви Божией, в том, что Он снова
и снова нас прощает. 

- А что вы можете сказать о струк-
туре 50-го псалма? Говорят, его можно
разделить на несколько частей,
и у каждой будет особый смысл. Вот,
мол, начало - это прежде всего о при-
знании своих грехов, болезненное со-
крушение о них... 

- Честно говоря, я никогда с этой сто-
роны на этот псалом не смотрел. Для ме-
ня он весь - единое целое, и я бы не делил
его на части. И хоть начинается он
с мольбы о прощении, там же, в самом
начале, звучит вера в прощение: Окропи-
ши мя иссопом, и очищуся; омыеши мя,
и паче снега убелюся. Это для нас снег
привычен, а для израильтян он - ред-
кость, он выпадает у них далеко не каж-
дую зиму и то лишь на несколько дней.
В Иерусалиме все движение останавли-
вается, школы не работают, все веселят-
ся, радуются, играют в снежки. А что
такое «белее снега» - трудно себе даже
представить. И Давид, не успев еще тол-
ком покаяться, тут же вспоминает -
и правильно делает! - что во власти Бо-
жией вернуть ему эту немыслимую чи-
стоту.

Не случайно у многих святых отцов
мы встречаем утверждение, что дьяволу,
который толкает нас на грех, важен не
сам грех, а то уныние, которое после него
наступает. Но Господь милостив, Он зна-
ет, как мы немощны, и простит нам.
А уныние, оно, в общем-то, и должно не-
избежно следовать за грехом, нельзя
только допускать, чтобы оно овладело то-
бой целиком. Надо сделать все, чтобы не
поддаться этому состоянию.

Причем до того, как согрешить, пока
ты мучаешься соблазном, дьявол вместо
того, чтобы напомнить тебе, как строго
взыщет с тебя Господь, наоборот, внуша-
ет: Господь милостив, простит. А когда
человек согрешит, говорит: Бог же спра-
ведлив, а значит, не будет тебе прощения.
Вот тут-то самое время напомнить себе:
нет, Господь милостив! И тут нам в по-
мощь 50-й псалом. Ведь в нем о строго-
сти Божией вообще ничего не говорится.
С чего он начинается? Помилуй мя, Бо-
же, по велицей милости Твоей, и по
множеству щедрот Твоих очисти без-
законие мое. Наипаче… То есть еще раз,
снова, «наипаче», прошу Тебя: помилуй!
Давид как бы самому себе напоминает,
как милостив Господь, как велико множе-
ство Его щедрот: просто невозможно по-
верить, что Он - и вдруг не простит. Кто
бы другой не простил, а Он не может -
Он же сама милость, сама любовь! И для
меня это очень радостный псалом. Пото-
му что на самом деле подлинное покая-
ние - оно радостное.

- Какой-то парадокс...
- Да нет. Просто раскаяние - это со-

жаление о грехе, а покаяние - это преодо-
ление греха, победа над ним. А ведь из
всех побед, которые совершает в жизни

человек, самая радостная - это победа над
самим собой. И покаяние - это тоже та-
кая победа. Я нашел в себе силы пойти на
исповедь, сгорая от стыда, в присутствии
священника рассказал обо всем Богу, Он
допустил меня к Чаше, я причастился
Святых Христовых Таин, и теперь я - но-
вый человек, во мне живет Господь.

В том же 50-м псалме есть слова:
Сердце чисто созижди во мне, Боже,
и дух прав обнови во утробе моей. Со-
зижди - значит, создай. Я еврейского
языка не знаю, но знающие люди мне го-
ворили, что здесь употребляется еврей-
ское слово � ����� (бара) - то же самое, что
и в книге Бытие: В начале сотворил Бог
небо и землю (Быт 1:1). «Бара» подра-
зумевает создание из ничего. То есть: вот
мое сердце, Господи, оно все поражено
грехами и уже насквозь прогнило и не на
что не годится - созижди во мне вместо
него новое сердце, и дух прав обнови во
утробе моей. Вот с таким новым сердцем
должны мы подходить к таинству При-
частия. ф.

Беседовал Александр Ананьев 

50-й псалом 
Этот псалом один из самых извест-

ных среди верующих, он входит в
состав многих богослужебных и до-
машних молитв.

Покаяние царя Давида.
Миниатюра, Парижская псалтирь, 

X век

Церковнославянский: 
Помилуй мя, Боже, по велицей мило-

сти твоей, и по множеству щедрот твоих
очисти беззаконие мое. Наипаче омый мя
от беззакония моего и от греха моего очи-
сти мя; яко беззаконие мое аз знаю,
и грех мой предо мною eсть выну. Тебе
eдиному согреших и лукавое пред Тобою
сотворих; яко да оправдишися во слове-
сех твоих и победиши, внегда судити Ти.
Се бо, в беззакониих зачат eсмь, и во гре-
сех роди мя мати моя. Се бо, истину воз-
любил eси, безвестная и тайная
премудрости Твоея явил ми eси. Окропи-
ши мя иссопом, и очищуся; омыеши мя,
и паче снега убелюся. Слуху моему даси
радость и веселие; возрадуются кости
смирeнныя. Отврати лице Твое от грех
моих и вся беззакония моя очисти. Серд-
це чисто созижди во мне, Боже, и дух
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прав обнови во утробе моей. Не отвержи
менe от лица Твоего и Духа Твоего Свя-
таго не отими от менe. Воздаждь ми ра-
дость спасения твоего и Духом
Владычним утверди мя. Научу беззакон-
ныя путeм Твоим, и нечестивии к Тебе об-
ратятся. Избави мя от кровей, Боже,
Боже спасения моего; возрадуется язык
мой правде Твоей. Господи, устне мои от-
верзеши, и уста моя возвестят хвалу
Твою.

Яко аще бы восхотел eси жертвы, дал
бых убо; всесожжeния не благоволиши.
Жертва Богу дух сокрушен; сердце со-
крушенно и смиренно Бог не уничижит.
Ублажи, Господи, благоволением Твоим
Сиона, и да созиждутся стены Иеруса-
лимския; тогда благоволиши жертву
правды, возношение и всесожегаeмая; то-
гда возложат на алтарь Твой телцы.

Русский (Синодальный перевод): 
Помилуй меня, Боже, по великой ми-

лости Твоей, и по множеству щедрот
Твоих изгладь беззакония мои. Много-
кратно омой меня от беззакония моего,
и от греха моего очисти меня, ибо безза-
кония мои я сознаю, и грех мой всегда
предо мною. Тебе, Тебе единому согре-
шил я и лукавое пред очами Твоими сде-
лал, так что Ты праведен в приговоре
Твоем и чист в суде Твоем. Вот, я в без-
законии зачат, и во грехе родила меня
мать моя. Вот, Ты возлюбил истину
в сердце и внутрь меня явил мне мудрость
Твою.

Окропи меня иссопом, и буду чист;
омой меня, и буду белее снега. Дай мне
услышать радость и веселие, и возра-

дуются кости, Тобою
сокрушенные. Отвра-
ти лице Твое от гре-
хов моих и изгладь
все беззакония мои.

Сердце чистое со-
твори во мне, Боже,
и дух правый обнови
внутри меня. Не от-
вергни меня от лица
Твоего и Духа Твоего
Святаго не отними от
меня. Возврати мне
радость спасения
Твоего и Духом вла-
дычественным утвер-
ди меня. Научу
беззаконных путям
Твоим, и нечестивые
к Тебе обратятся. Из-
бавь меня от кровей,
Боже, Боже спасения моего, и язык мой
восхвалит правду Твою. Господи! отверзи
уста мои, и уста мои возвестят хвалу
Твою: ибо жертвы Ты не желаешь, - я дал
бы ее; к всесожжению не благоволишь.

Жертва Богу - дух сокрушенный;
сердца сокрушенного и смиренного Ты не
презришь, Боже. Облагодетельствуй,
Господи, по благоволению Твоему Сион;
воздвигни стены Иерусалима: тогда бла-
гоугодны будут Тебе жертвы правды,
возношение и всесожжение; тогда возло-
жат на алтарь Твой тельцов.

Что такое Псалтирь?
Псалтирь - одна из книг Библии. Ее

название происходит от струнного щип-

кового инструмента наподобие арфы. На
нем виртуозно играл библейский царь
Давид.

Царь Давид обладал не только музы-
кальным, но и поэтическим талантом.
Игрой на псалтири он сопровождал свои
стихотворные творения, в которых не
только пророчески предсказал многие
грядущие события, но и сумел выразить
всю бесконечную палитру духовных пе-
реживаний и искушений верующего чело-
века. Написанные им стихи - псалмы -
и составили основу Псалтири.

Помимо царя Давида, которому при-
надлежит 78 из 151 псалма, авторами
Псалтири были современники Давида
Еман и Ефам, пророк Асаф, Моисей,
Соломон, сыны Кореевы и другие. ф.

16 апреля, в день Светлого Христова Воскресения, в Свято-Воз-
несенском кафедральном соборе города Великие Луки прошла Вели-
кая Пасхальная вечерня, в которой приняли участие воспитанники
воскресных школ города и самые маленькие прихожане великолук-
ских храмов со своими родителями, бабушками и дедушками.

По окончании торжествен-
ного богослужения священно-
служители тепло поздравили
детей и взрослых  с  самым
главным праздником нашей
жизни - Святой Пасхой Хри-
стовой. Маленькие прихожане
получили сладкие подарки и
освященные пасхальные яички,
а для взрослых было приготов-
лено большое количество бес-
платной духовной литературы
самого разнообразного содер-
жания.  Все подарки были пре-
доставлены благотворителями,
оказывающими постоянную
помощь Великолукской епар-
хии в ее духовно-просветитель-
ской деятельности.

В СВЯТО-ВОЗНЕСЕНСКОМ 
КАФЕДРАЛЬНОМ СОБОРЕ 

ПОЗДРАВИЛИ МАЛЕНЬКИХ ПРИХОЖАН
С ПРАЗДНИКОМ ПАСХИ
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21 апреля в домовом храме святителя Николая Чудо-
творца при управлении Великолукской епархии прошла
экскурсия для воспитанников ГБУСО ПО «Реабилита-
ционный центр для детей и подростков с ограниченными
возможностями».

Экскурсию для ребят провел руководитель отдела культуры
Великолукской епархии Дмитрий Анатольевич Васильев.

Дети узнали много интересного о храме, его убранстве, о
богослужении, о таинствах Святой Церкви, о том, как правиль-
но себя вести в Доме Божием, а также научили звонить в ко-
локола.

В заключение директор воскресной школы ЦДО «Ковчег»
при управлении Великолукской епархии Жанна Фёдоровна
Рахманова вручила всем детям сладкие подарки.

ЭКСКУРСИЯ ДЛЯ ВОСПИТАННИКОВ РЕАБИЛИТАЦИОННОГО ЦЕНТРА
ДЛЯ ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ

ПРОШЛА В ДОМОВОМ ХРАМЕ СВЯТИТЕЛЯ НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА

ГОВОРЯТ, ЧТО ЖЕНЩИНА 
В ЦЕРКВИ ДОЛЖНА МОЛЧАТЬ.

На самом деле
слова: Жены ваши в церквах да молчат (1 Кор 14:34) - были ска-

заны апостолом Павлом в адрес женщин одной из Поместных Церквей
- Коринфской, где в то время были большие нестроения и беспорядки.
В числе прочих проблем было и поведение коринфских христианок во
время богослужения. Дело в том, что в Древней Церкви у верующих
были дары Святого Духа, в которые входил дар говорения на иных
языках и дар пророчеств. И женщины Коринфа, языческого города,
придя в Церковь, могли неверно понимать эти дары, пытаясь имити-
ровать говорения на иных языках или же «пророчествовать» на язы-
ческий манер, вводя себя в религиозный экстаз. Против таких практик
и были направлены слова апостола. Но это ни в коем случае не было
запретом для всех христианок говорить в церкви. Свидетельством тому
являются другие места в этом же Послании святого апостола Павла.
Например: И всякая жена, молящаяся или пророчествующая с откры-
тою головою, постыжает свою голову (1 Кор 11:5). ф.
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КАК СВЯЩЕННИКИ ОТНОСЯТСЯ 
К «ЧИСЛУ ЗВЕРЯ» В БЫТУ?

Какое отношение у священников к т. н. числу зверя? Следует ли остерегаться
его в быту, к примеру? Либо же это всё народные преувеличения?

Дмитрий
Отвечает иерей Виктор Никишов:
К «числу зверя» у священников отношение равнодушное. Если мы

начинаем бояться чего-то, мы начинаем этому уделять свое внимание,
время. Эта циферка не стоит того. Мы помним, что с нами Бог, а тем,
с кем Бог, бояться нечего, тем более циферок.

Во времена написания Апокалипсиса цифры обозначались не араб-
скими символами, к которым мы уже теперь так привыкли, а буквами,

поэтому даже с филологической точки зрения страх трех арабских цифр в определенном
сочетании не имеет должных оснований. Бояться нужно только Бога - в том смысле,
что бояться себя отдалить от Него, лишиться Его любви и заботы. Всего остального
бояться абсолютно не стоит.

Опять же, всегда нужно помнить про контекст.
Потому что одно дело, если цифры обозначают именно «печать Антихриста», и со-

всем другое, если это просто цифры, которые по какой-то случайности или математи-
ческой закономерности оказались рядом: например, если Вам нужно изучать счет, Вы
неизбежно дойдете до этого числа, просто потому что оно есть, или во время соверше-
ния математических операций на каком-то промежуточном этапе может получиться та-
кой результат, или цена изделия вдруг окажется равна ему - и нужно относиться к этому
просто как к цифре, да и все.

Почему люди цепляются за цифры? Я думаю, лукавый не дремлет и ищет различ-
ные способы отвлечь человека от радости, молитвы, совершения добрых дел. И эта
цифра именно в быту - довольно действенный инструмент, но Вы не поддавайтесь!

Смелости Вам и Божьей защиты! ф.

ПОЧЕМУ В ЦЕРКВИ ГОРИТ
ТАК МНОГО СВЕЧЕЙ?

Потому, что
горящая свеча - древний символ нашей молитвы,

любви к Богу и к ближнему, духовного устремления
в Царство Небесное. Так, святой праведный Иоанн
Кронштадтский писал о церковных свечах следую-
щее: «Когда ставите свечу перед иконой, вспомните,
что жизнь ваша есть как бы горящая свеча: догорит
и потухнет; или что иные заставляют ее гореть ско-
рее, чем следует, страстями, многоядением, вином и
другими удовольствиями… Ставить свечи перед
иконами хорошо. Но лучше, если приносишь в жерт-
ву Богу огонь любви к Нему и к ближнему. Хорошо,
если вместе бывает то и другое. Если же ставишь
свечи, а любви к Богу и ближнему в сердце не име-
ешь - скупишься, не мирно живешь, - то напрасна и
жертва твоя Богу».

Часто спрашивают:
ОТЧЕГО В ХРАМЕ

ХОЧЕТСЯ ПЛАКАТЬ?
Отвечаем:
Слезы - естественное проявление

человеческих чувств. Именно в храме,
в доме нашего Отца Небесного, серд-
це человека оттаивает, пробуждается
к жизни, возвращает себе чувстви-
тельность к различным пережива-
ниям. Поэтому кто-то может плакать
от горя, которое длительное время но-
сил в себе, боясь выразить. А кто-то
от умиления, от благодарности Богу за
различные Его благодеяния. В храме
могут быть и слезы стыда, когда чело-
век на исповеди наконец решился по-
каяться в каком-то постыдном грехе.
Причины слез в храме бывают разны-
ми. Но это всегда высвобождение на-
ших чувств перед Богом.

Поэтому не нужно их стесняться.
Хотя и специально пытаться вызвать
их у себя, например, для подтвержде-
ния истинности своего покаяния, тоже
не стоит.
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Это случилось со мной на посту старо-
сты тюремного храма. От обычного он от-
личается тем, что стоит посреди колонии, а
его прихожанами являются осужденные.
Из них же выбирается староста. Чтобы
сразу удовлетворить ваше здоровое любо-
пытство, сообщу, что я была осуждена за
наркотики. Таких, как я, у нас полколонии,
но вы это сильно в голову не берите: пока
не употребляют - те же люди.

Наш преподаватель воскресной школы,
врач по образованию, говорит, что на пре-
ступление наркомана толкает болезнь - не
посадить его нельзя, но, посадив, нужно и
пожалеть.

Сама эта история к наркомании отноше-
ния не имеет и может произойти с любым
верующим. Посторонний нецерковный глаз,
скорее всего, ничего особенного в ней не
увидит, а может, и найдет признаки поме-
шательства. Как сказала в телефон моя вы-
сокообразованная высоконравственная се-
стра: «То, что у тебя там кукуха поехала (это
она про мое тюремное воцерковление), мы
уже поняли. Как выйдешь, наймем тебе хо-
рошего психолога». Я уже рот открыла, что-
бы сказать «себе найми», как вспомнила,
что у меня на эту неделю домашнее задание
с языком бороться. С сестрой понятно -
«утаил Господь сие от премудрых и разум-
ных». А вот есть у меня тут подруга, можно
сказать, простофиля, детство в интернате
прошло, так она, слушая мой рассказ, смея-
лась от радости и лезла обниматься. Она,
как и я, Бога уже в колонии открыла.

Чтобы вам лучше понять интригу,
должна сказать несколько слов, на какой
ступени лестницы Иакова я в тот момент
находилась.

В Церковь я недавно пришла, уже в ко-
лонии, но втянулась быстро. В тюрьме и
вверх и вниз быстро двигаются, год за три
идет. Мне повезло, я молитву сразу почув-
ствовала. Сообразила, какая это тупость -
без молитвы жить, тем более в колонии.
Здесь зла много, но и доброе есть. Без мо-
литвы - только зло начинаешь видеть, тогда
и срок долго тянется. Любая верующая
здесь подтвердит: если утренние не прочи-
тала, то днем обязательно или закусишься
с кем-нибудь, или надзорка зацепит. Пока
к первой исповеди готовилась, поняла, как
в тюрьме очутилась. А то думала - случай-
но. После первого причастия тюрьму уже
не так уверенно проклинала, а через полго-
да благодарила за Церковь и другой судьбы
не желала. Так бы и летала до сих пор 
на метле: ноги из джипа, пивная банка в ок-
но - на природу культурно отдыхать едем.
Как вспомню - хоть на свободу не выходи.

Меня на производство не выводят, я
свой день в храме провожу. По ведомости
моя должность «дневальный храма» назы-

вается. Оцените. У окормляющего нас ба-
тюшки свой приход, а у нас он раз в месяц
служит, и то только в будни получается, ко-
гда не все могут с фабрики выйти. Полови-
на верующих священника два раза в год
видит. Все остальное время я здесь главный
и единственный представитель Русской
Православной Церкви. Так, во всяком слу-
чае, осужденные считают. Это я-то... Чуд-
ны дела Твои, Господи. А с другой сторо-
ны - здесь все, как я, не больно-то развы-
бираешься. Кого-то все равно нужно ста-
ростой храма поставить, я хоть обучаемая.

Осужденные со всеми вопросами ко
мне идут. От «куда свечку за УДО поста-
вить» (УДО - условно-досрочное освобож-
дение. - Ред.) до самых богословских.
Как-то одна зарядила: «Предопределена я
все-таки или свободна?» Правда, на мест-
ном диалекте это по-другому звучит, здесь
вообще любят фигурально выражаться. Ко-
гда хотят жесткую предопределенность
обозначить, «срыва ноль с подводной лод-
ки» говорят.

Я сначала на вопросы раздражалась:
откуда я знаю, батюшку спрашивайте, а по-
том стала отвечать: поищу, приходите зав-
тра. У нас в храме духовная библиотека не
бедная, если в книгах ответа не нахожу,
ждем батюшку или воскресную школу.

Со слезами тоже ко мне идут. Больше,
конечно, перед иконами стоят, молча пла-
чут. Но есть такие, кому нужно глаза чело-
веческие видеть. У одной дома беда,
другую в бригаде затюкали или просто
«срок большой - тоска напала» - к кому
пойдешь? Даже сильный человек от тюрь-
мы устать может. У психолога рабочие часы
с нашими совпадают, а с производства бри-
гадир не отпускает - конвейер. Для таких у
меня всегда конфетки припасены. Это на
свободе конфетка - ерунда, а здесь жизнь
спасти может. Попьет бедолага в храме чаю
с конфеткой, проплачется, изольет душу -
вроде как раздышалась, дальше жить мож-
но. Меня так же после этапа вытянули.

Много ли зеку надо, сочувствием не из-
балованы. 

Кого-то, наоборот, встряхнуть нужно:
«Ты что, одна тут такая? Посмотри вокруг,
есть кому хуже гораздо, иди - им помоги!
Вон женщина с пятого отряда, у нее дочка
умерла, пока мама в тюрьме сидит, сходи,
вырази соболезнование, вот конфетки возь-
ми, передай. Тебе самой легче станет. 
Завтра опять приходи, чаю попьем, расска-
жешь, как сходила». Я раньше высшую
квалификацию имела по «разведению кро-
ликов» - у нас так про манипулирование го-
ворят. С одного взгляда могла понять, что
за человек передо мной и на какую кнопку
нажать нужно. Пригодилась дурная энер-
гия в мирных целях.

Некоторые плаксы «на конфетки» по-
ходят и к храму привыкают. Вопросы начи-
нают задавать. «А что это вы все пишете?
(На зоне писать любят.) Я тоже хочу». -
«Это мы к исповеди готовимся. Тебе еще
рано, ты не крещеная». - «Так крестите!»
Неверующие тоже, бывает, в храм заходят,
без мата и радио в тишине посидеть. Храм
у нас еще бомбоубежищем называют.

Чтобы храм «не остывал», я по благо-
словению батюшки молитвы в течение дня
читаю. Все как полагается, вслух, за ана-
лоем. Утренние-вечерние полностью, обя-
зательно Псалтирь, тропари, акафисты.
Если кто из девчонок свободен - присоеди-
няются. За новопреставленных близких ча-
сто просят помолиться, батюшка благо-
словил панихиду мирским чином читать.
Колония большая, чуть ли не каждый день
ее творим. Когда близкие на свободе уми-
рают, даже противники Церкви просят по-
молиться, «попов на мерседесах» временно
откладывают.

Из акафистов святым больше всего ду-
ша к «нашим, тюремным» лежит - Анаста-
сии Узорешительнице и Николаю
Чудотворцу. Опытным путем в их помощи
многие удостоверились. У иконы велико-
мученицы Анастасии несколько раз лам-
падка сама зажигалась, я видела, и
мурашки у меня по спине бежали. Мы, ко-
нечно, об этом на всю зону не трубим, но
свои знают и верят, что не фантазии. Очень
здесь эту икону любят, хотя она больше на
детский рисунок похожа, чем на икону. А
может, и поэтому.

Ее здешняя осужденная еще в начале
90-х написала, когда икон не хватало. За
30 лет море слез перед ней было пролито,
поменять ни у кого рука не поднимается.

Благодаря молитвенному послушанию я
среди осужденных супервоцерковленной
считаюсь - незаслуженно, конечно. Как ни
зайдут - я у аналоя стою. На атмоферу в
храме это хорошо влияет, но каких усилий
мне иногда стоит… Чаще, конечно, я на мо-
литву с готовностью встаю, знаю, что, как
лекарство, через десять минут подействует.
Возня в голове уляжется, и вся нечистая
сторона тюремной жизни, все эти маты, ин-
триги, пересуды, сожительницы - все мимо
меня пойдет. У осужденных такой иммуни-
тет «тонировкой вкруг» называется и це-
нится даже неверующими. Но бывает и так,
что оставляет Господь самой побарахтаться.
Особенно поначалу так было. Тогда даже
не ветхий человек во мне просыпался, а це-
лый неандерталец.

(Окончание на стр. 8)

ЗЕЛЕНЫЕ ПЛАТОЧКИ
История, которая случилась в женской колонии

Нет ничего более интересного, чем наблюдать, как Бог открывается человеку,
ищущему Бога. Поэтому помогать такому человеку - самая захватывающая работа
на свете. Эту историю рассказала мне староста храма одной из колоний, где я несу
тюремное служение. А я постарался придать ей более-менее литературную форму.

Георгий Седьмицын, 
преподаватель Закона Божия и православной школы 

трезвости в одной из российских колоний
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Тот вечер, о котором хочу рассказать,
как раз такой был. Не помню за что, навер-
ное, как обычно, за осуждение, отошел от
меня Господь и веру забрал. Смотрю - и хра-
ма своего не узнаю. Иконы я наши полюби-
ла, а тут не иконы вокруг видятся, а как
будто картинки поразвесили. Пришло время
Псалтирь читать, девчонок, как всегда, на
фабрике задержали, я одна в храме. Встала
к аналою, через силу читать начала. Двена-
дцатая кафизма по очереди была: «При-
клони, Господи, ухо Твое, и услыши мя, яко
нищ и убог есмь аз». Я это запомнила, по-
тому что сразу подумала: нет там никого,
никто не услышит. И такая злость на меня
напала: взрослая тетка, 40 лет, чем зани-
маюсь? В тюрьму посадили, книжку суну-
ли - утешайся, как будто так и надо! Могу
не читать, никто не увидит, зачем читаю?

Раздвоение во мне идет: себя ругаю
(кому это все нужно, дурилку картонную
из меня сделали) - и тут же злюсь, что ле-
нивая, что Бога предаю. Мясорубка внутри
работает, душу на фарш перекручивает.
«Ангелов нет, святых нет, всё театр» - а
другая половина ума на святых ропщет, что
оставили. От злости слезы по щекам текут.
Боюсь, как бы Псалтирью в стену не запу-
стить. Нет, думаю, из вредности одну ка-
физму все равно дочитаю.

Тут слышу, открывается наша дверь и
заходят две осужденные. Наверное, из но-
веньких, раньше я их не видела. Смотрят на
меня робко и, похоже, удивляются: надо
же, наверное, думают, какая верующая, со
слезами стоит молится. Было мне плохо, а
теперь совсем от стыда в глазах потемнело,
сквозь землю бы провалиться. Так-то Ты
мне, Господи, помогаешь - этих еще при-
слал? Скосила на них глаза - стоят сзади в
платочках, смиренные такие, тихонько кре-
стятся. А платочки-пальтеца у нас у всех

одинаковые, ядовито-зелененькие, страш-
ненькие. Бурки на ногах. И почему-то жал-
ко мне их стало. До тюрьмы от такого
наряда меня бы затошнило, а сейчас пока-
залось, что это дети мои, сиротки, на сво-
боде оставленные, погреться зашли. Как
только я детей вспомнила, такая жалость к
этим девчонкам проснулась, что совсем
другие слезы потекли. И тут же вся злоба
моя улетучилась, и храм на глазах преобра-
зился, даже запах другой стал.

Миленькие мои! Бог мне вас послал! Не
оставил в аду гореть. Да я с вами теперь
хоть до утра молиться согласна. Господи,
Господи! Матерь Божия Богородица, анге-
лы Христовы, святые угодники. Вот она
Церковь: один гребец занемог, Господь
двоих на помощь послал, не одна я в лодке!
Не дай, Господи, мне дурочке когда-нибудь
от Церкви отойти.

А ведь они после смены пришли, уста-
лые. До храма дойти - еще волю проявить
надо, в локалке постоять, унижение при-
нять (локалка - огороженный перед бара-
ком участок. - Ред.). Без сопровождения
по территории лагеря передвигаться нельзя,
вот и стоим за железными прутьями, вы-
сматриваем - не покажутся ли где-нибудь
погоны. А потом скулим на всю колонию:
Татьяна Ивановна или кто там, можно мне
в санчасть, можно в посылочную, можно в
храм! Кричать нужно громко и желательно
с мольбой в голосе - как ни старайся, вой
получается. А тебе, может, за 50, у тебя
внуки. Можно так минут 20 простоять да
на морозе попрыгать. Потом обратно таким
же манером. А своего личного времени
после работы совсем ничего не остается.
Нужно и за горячей водой в очереди посто-
ять, и в каптерку, а если что из своего по-
кушать порезать или назавтра на работу
бутерброд сделать - еще и за ножом оче-
редь. Единственный тупой нож к столу це-
пью прикован. А в отряде 90 человек, и все

разом с работы приходят, кто послабже, да-
же не суются.

Стоят, мои хорошие, что-то за мной
шепчут. Раз уж пришли, наверное, нужда
заставила, может, дома плохо. Выручили
меня из беды. И утешить-то их нечем - кон-
феты, как назло, кончились. Надо их за-
помнить, в следующий раз угощу.

* * *
...Когда девчонки ушли, я села за свой

столик в самом углу храма и огляделась во-
круг. Храм наш небольшой, деревянный,
изнутри похож на избушку, зимой в нем
тепло и уютно. Мерцают лампадки, пахнет
воском и деревом. Серьезно-ласковыми
глазами смотрят со стен святые. Из моего
уголка чудится, что я сижу в той самой об-
ратной перспективе, о которой нам расска-
зывали на занятиях. Надо бы обдумать и
записать на будущее все, что сейчас со мной
произошло. Как я из ада в рай перемести-
лась. Достаю дневник, беру ручку, но ду-
мать не получается, вместо этого само собой
всплывает: «Богородице Дева, радуйся».
Соглашаюсь: лучше подумаю об этом зав-
тра, а сегодня буду просто дышать подарен-
ной мне благодатью. ф.

Георгий Седьмицын
Рисунки Екатерины Ватель

Осужденные, обвиняемые
и подозреваемые учреждений,
подведомственных УФСИН
России по Псковской обла-
сти, исключением не стали. В
этот праздничный воскресный
день для них были организо-
ваны торжественные пасхаль-
ные мероприятия.

Так, на территории тюрем-
ных храмов и молельных 
комнат священнослужители,
окормляющие приходы, прове-
ли праздничные богослужения
и духовные беседы на тему
праздника Светлой Пасхи.
Осужденные, отбывающие на-

казание на участках колоний-
поселений, имели возможность
помолиться и поставить свечи в
церквях, которые расположены
в пределах муниципалитетов
мест дислокаций исправитель-
ных учреждений.

По сложившейся тради-
ции в учреждениях прошли
крестные ходы, а каждый че-
ловек, содержащийся в испра-
вительной колонии или
следственном изоляторе, не-
зависимо от своего вероиспо-
ведания, получил пасхальные
яйца и куличи - главные атри-
буты Светлого праздника.

Как отметил помощник на-
чальника УФСИН России по
Псковской области по органи-
зации работы с верующими
священник Михаил Федоров,
для лишенных свободы людей
этот праздник имеет особую
значимость, ведь вопреки обы-

чаю они не имеют возможно-
сти собраться со своей семьей
в теплом кругу, чтобы разде-
лить с близкими радость этого
долгожданного праздника.

Пресс-служба УФСИН
России по Псковской области

ЗЕЛЕНЫЕ ПЛАТОЧКИ

ПРАЗДНИК СВЕТЛОГО ХРИСТОВА ВОСКРЕСЕНИЯ - СВЕТЛОЙ ПАСХИ 
ОТМЕТИЛИ В ИСПРАВИТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
16 апреля верующие отметили главный церковный

праздник - Пасху.


